

SERVICIO NACIONAL DE MANEJO DE FUEGO

Estimados:

Les envío la información solicitada. En la misma encontrarán datos de cómo se encontró el Servicio cuando se asumió la función, todo lo realizado para reforzarlo y cómo se encuentra hoy, en la que la gestión del Ministro Sergio Bergman prácticamente duplicó lo existente en relación a diciembre de 2015. Además se pidió una ampliación del presupuesto original por lo que el Gobierno Nacional dispuso durante el 2016 una ampliación del aprobado en 2015. Van, además, las respuestas de lo que mandaron como consulta.

Asimismo, y para que puedan tener un panorama más completo, le enviamos otras acciones que realiza el SNMF, no siempre conocidas y que también son muy relevantes. Es decir, además de prestar apoyo y refuerzo con recursos humanos (brigadistas, etc.) equipos y medios aéreos a las jurisdicciones cuando así lo requieren ante los incendios, el Servicio tiene un equipo muy profesional que emite informes de prevención y alertas de Condiciones de Peligro de Incendios en el País, que realiza todos los lunes y los jueves de cada semana con validez por 72 horas y que se envía a todos los responsables nacionales y provinciales de manejo del fuego. También emite un informe mensual que además de enviarse a esos mismos responsables, se publica en la página web del ministerio (<http://ambiente.gob.ar/> , ver donde dice Manejo del Fuego - Informes, al costado derecho de la home). En esos informes, se detalla lo sucedido el mes inmediatamente precedente y pone de relieve las condiciones que se afrontarán en los siguientes meses en relación a la peligrosidad de incendios.

También tienen al final el dato exacto de la ejecución presupuestaria total del Ministerio y, en particular, también del SNMF

DATOS GENERALES

. De las 107 autobombas existentes a diciembre de 2015, un 35 por ciento se encontraba fuera de servicio. Las mismas fueron reparadas y reincorporadas para el combate de los incendios forestales y están distribuidas en todo el país para la tarea que

se requiera en Parques Nacionales, Planes Provinciales de Manejo del Fuego y Bomberos Voluntarios. Y se llevó a cabo un plan de puesta a punto de todas las unidades que se cumplió en un 100 por ciento.

- Se entregaron durante 2016 13 (trece) autobombas de ataque rápido a incendios forestales, 4x4 totalmente equipadas, que fueron distribuidas en distintos puntos focales de probabilidad de incendio en el territorio nacional. Además, se comenzó con el procedimiento de entrega de otras 46 autobombas URO 4x4 de similares características. Con estas incorporaciones de autobombas prácticamente se duplicarán la cantidad en relación a las activas que había en 2015.

- Se incorporó una unidad de logística, equipada con materiales de combate de incendios forestales, elementos de protección de personas y herramientas de combate, 2 centrales meteorológicas móviles, 40 mochilas forestales, grupo electrógeno, equipos de iluminación, cascos, guantes, mochilas para combatientes, mochilas médicas, 2 motobombas portátiles, 50 tramos de mangas de incendios, acoples, reductores y lanzas para incendios forestales. Esta unidad se puede desplazar donde se requiera para proveer a 24 combatientes de los materiales y equipamientos que se necesiten. También, se inició el proceso licitatorio para la compra de elementos de bombeo de incendio y materiales de lucha contra el fuego y 2.000 equipos de protección personal para los brigadistas.

- Respecto de medios aéreos, el SNMF no cuenta con medios propios pero sí con el servicio de 15 (quince) aviones hidrantes y 7 (siete) aviones observadores, desplegados en las zonas de probabilidad de ocurrencia de incendio. Y con 8 (ocho) helicópteros (7 (siete) con helibaldes y 1 (uno) para traslados. En este sentido, vale agregar que en el tema **helicópteros, se duplicó la cantidad**, ya que en 2015 había solo 4 prestando servicio.

- En relación a la modalidad de contratación, todos prestan servicios y se cuenta con la previsión del presupuesto correspondiente para el monto que se deberá abonar que dependerá de las horas de vuelo que se utilicen durante la temporada. Vale señalar que son 5 las empresas las que prestan servicio en los medios aéreos (aviones hidrantes, observadores, helicópteros con helibaldes y el de transporte), cuatro nacionales y una

extranjera.

- El SNMF contaba con una brigada de 30 combatientes con asiento en Golondrinas, Chubut, y durante 2016 se **duplicó** la dotación con la incorporación de otros 30 brigadistas. Además, se han capacitado y equipado a 40 bomberos de la Policía Federal con asiento en Aeropuerto y Centro Atómico de Bariloche, 30 agentes de infantería marina con base en Bahía Blanca y 30 gendarmes con base en el Móvil 3, Villa María, Córdoba. Todos ellos listos y prestos para intervenir en cualquier región en la que se presentase una emergencia, es decir, un total de 200 hombres que pueden llegar al lugar de ocurrencia en menos de 24 horas.

- Se firmó un convenio con Gendarmería Nacional para una presencia permanente de agentes de seguridad en zonas críticas para la prevención de incendios intencionales.

. Cabe consignar, que además de todo el esquema del SNMF, a nivel nacional también se cuenta con las brigadas de Parques Nacionales, a razón de uno por cada parque en el que tienen sedes de lo que se denomina ICE (Incendios, Comunicación y Emergencias)

En relación a lo sucedido con Incendios en el mes de diciembre y lo que va de enero

- Solo en el mes de diciembre se produjeron 132 incendios en 10 jurisdicciones (La Pampa, Río Negro, Buenos Aires, Mendoza, Santa Fe, Chubut, San Luis, Córdoba, Neuquén y Catamarca). Y de estos incendios en un porcentaje del 40 % aproximadamente tuvo la intervención de medios aéreos del SNMF con más de 250 horas de vuelo entre todos ellos. Y además, nuestro SNMF elaboró 215 informes (que contienen Avisos y Alertas específicos por ocurrencia de incendios o por peligros de incendios) que fueron enviados a todas las jurisdicciones en tiempo y forma, a razón de dos pronósticos por día por cada incendio activo.

- En relación a lo sucedido en La Pampa, en el Informe mensual realizado por el SNMF del mes de octubre, enviado a todos los responsables de manejo del fuego nacionales y provinciales, y además publicado en la página oficial del Ministerio, se advirtió que "sobre la **Regional PAMPEANA**, principalmente en el centro y oeste de la misma, **los indicadores de peligro muestran valores elevados y con tendencia creciente**. Sumado a ello las previsiones de los próximos meses son de temperaturas superiores a

las medias y precipitaciones por debajo del promedio para la época".

En el Informe de **Diciembre**, se especificó para la Región Pampeana que **"el Índice de Combustible Disponible (BUI) se halla en valores elevados en todas las estaciones de referencia. Particularmente las de centro y este de Buenos Aires y La Pampa se hallan por encima de los máximos pudiendo esperarse fuegos de comportamiento extremo"**.

Y bajo el título "Lo más destacado a nivel nacional" se señala que "durante el trimestre en curso en las Regionales **PAMPEANA**, NEA (principalmente en el sur) y PATAGONIA (noreste), **se recomienda monitorear las condiciones de peligro debido a las condiciones de altas temperaturas y escasas precipitaciones previstas. A esto se suma la alta carga de combustible disponible.**

Por otra parte, todos los lunes y los jueves, la Coordinación de Desarrollo Técnico del SNMF emite un informe técnico acerca de las Condiciones de Peligro de Incendios en el país que se hace llegar a todas las jurisdicciones donde se dan **Avisos y Alertas que tienen vigencia por 72 horas.**

A la **provincia de La Pampa**, desde mediados de noviembre de 2016 hasta este lunes 16 de enero de 2017, **se le enviaron** (al Director de Defensa Civil y a la referente técnica de esa dependencia -que es la que se está a cargo de combatir los incendios en esa jurisdicción- y al mail de DC, que es el mismo que figura en la página oficial de ese organismo, **un total de 15 (quince) partes -tres (tres) avisos y 12 (doce) alertas- de peligrosidad de incendios** debido a distintos factores. Para que quede más claro: **desde el 5 de diciembre hasta el último parte del jueves 12, fueron 2 (dos) alertas por semana.**

Pese a todas esas advertencias y alertas, La Pampa fue una de las jurisdicciones que más hectáreas quedaron afectadas por los incendios. En todo el mes de diciembre (cuando el SNMF enviaba esas alertas) **LA PAMPA** tuvo **40 incendios** en los que se quemaron **350.000 hectáreas.**

En ninguno de esos 40 eventos La Pampa le pidió a la Nación el envío de brigadistas del SNMF, que son especialistas en contener este tipo de incendios de comportamiento

extremo -avanzan a más de 30 o 40 kilómetros por hora y hacen que los medios aéreos no sean efectivos-. A pesar de ello, en 19 de esos episodios el SNMF participó con sus medios aéreos.

Ya quemadas esas 350 mil hectáreas, en la ÚNICA oportunidad que solicitaron recursos humanos (brigadistas) y equipamiento, fue en el incendio en La Adela, que comenzó el viernes 30 de diciembre.

El pedido de La Pampa para que fueran los equipos del SNMF fue hecho el domingo 1 de enero de 2017, dos días después de comenzado y cuando el fuego ya se había expandido fuertemente quemando miles de hectáreas más.

Hecho el pedido, el SNMF, se constituyó de inmediato el lunes 2 (25 brigadistas, directores regionales y el director del SNMF en el lugar, 6 (seis) móviles 4x4, un cuatriciclo de gran porte y 2 (dos) unidades de apoyo logístico con equipamiento para 40 (cuarenta) brigadistas; equipos de comunicación, mochilas de agua e instrumentos para combatir el fuego y dos centrales meteorológicas móviles.

En 5 (cinco) días, o sea el viernes 6 de enero, controlaron el incendio, especialmente utilizando cortafuegos de los que son especialistas los brigadistas del SNMF, y que es la manera de combatir este tipo de incendios. El domingo 8 quedó cerrado y el lunes 9 entró en guardia de cenizas para darlo finalmente por cerrado.

PRESUPUESTO Y EJECUCIÓN (Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sustentable- Sistema Nacional de Manejo del Fuego)

PRESUPUESTO MINISTERIO DE AMBIENTE Y DESARROLLO SUSTENTABLE 2016

INICIAL (Congreso 2015): 1555 MILLONES DE PESOS

EJECUTADO: 1.455 MILLONES (95 POR CIENTO DEL PRESUPUESTO)

DURANTE EL 2016 SE PIDIÓ UNA AMPLIATORIA PARA REFORZAR DISTINTAS PARTIDAS POR 350 MILLONES DE PESOS. SI SE TOMA EL INICIAL Y LA AMPLIATORIA, LA EJECUCIÓN ES DEL 80 POR CIENTO.

SISTEMA NACIONAL DE MANEJO DEL FUEGO 2016

PRESUPUESTO INICIAL: 203 MILLONES DE PESOS. SE UTILIZARON 308 MILLONES, ES DECIR, LA EJECUCIÓN FUE DEL 151 POR CIENTO.

SI SE SUMA LA AMPLIATORIA QUE SE SOLICITÓ, QUE FUE DE 140 MILLONES DE PESOS, SE EJECUTÓ EL 90 POR CIENTO. LA DIFERENCIA ESTÁ RELACIONADO CON PROCESOS LICITATORIOS EN CURSO Y QUE ESTABAN PRESUPUESTADOS.